

BAB V

PENUTUP

5.1. Kesimpulan Penelitian

Berdasarkan hasil dan pembahasan pada penelitian di bab IV dalam mendeskripsikan dan menganalisis Proses Komunikasi Ritual Ngaji Rasa pada Masyarakat Suku Dayak Hindu Budha Bumi Segandu Losarang Indramayu (Studi Deskriptif Kualitatif Proses Komunikasi Ritual). Penulis menggunakan konsep Ciri-ciri Komunikasi Ritual (Hammad) dan Karakteristik Ritual (Rohtenbuhler). Yang mana pada ciri-ciri komunikasi ritual merupakan jika kegiatan komunikasi dapat dikatakan komunikasi ritual harus dapat mencangkup konsep tersebut. Dan kegiatan ritual dapat dikategorikan sebuah ritual jika mencangkup kepentingan anggota ritual ataupun kegiatan komunitas ritual tersebut.

Berdasarkan pada proses observasi dan wawancara mendalam tidak berstruktur dengan key informan dan informan serta hasil dokumentasi yang penulis peroleh pada saat melakukan wawancara, penulis dapat menarik kesimpulan sebagai berikut :

1. Komunikasi yang dilakukan oleh suku dayak ketika melaksanakan ritual merupakan komunikasi ritual dimana adanya untuk kepentingan bersama karena memiliki kepercayaan yang sama pula, komunikasi yang dilakukan dalam bentuk verbal dan nonverbal. Meskipun komunikasi nonverbal lebih banyak digunakan.
2. Pada pelaksanaan ritual terdapat beberapa tahapan komunikasi yang dilakukan seperti saat mulai nya ritual dalam bentuk komunikasi antarpribadi, perubahan bentuk komunikasi saat pertengahan ritual menjadi komunikasi kelompok sampai akhir ritual. selanjutnya mengenai isi pesan, isi pesan ritual berupa adanya informasi atau untuk mengkonfirmasi akan kepercayaan dan keyakinan bersama yang di wujudkan juga kedalam kegiatan sehari-hari suku dayak hindu budha bumi segandu.
3. Pada saat proses komunikasi ritual, tentunya tidak lepas dari hambatan-hambatan yang ada baik hambatan dari sisi internal maupun eksternal.

5.2. Saran

Berdasarkan hasil penelitian yang diperoleh, maka saran yang dapat diberikan sebagai berikut :

a. Akademik

Hasil penelitian ini diharapkan dapat memperluas wawasan dalam konteks proses komunikasi ritual untuk para teman mahasiswa lainnya.

b. Peneliti Selanjutnya

Hasil penelitian ini diharapkan dapat dimanfaatkan sebagai acuan dalam penyusunan desain penelitian selanjutnya yang berkaitan dengan proses komunikasi ritual dengan pendekatan variatif dan dapat menyempurnakan sekaligus melengkapi penelitian ini.

